

RESEÑA DE LA ECONOMIA REGIONAL EN 1987

NARIÑO*

Situación económica general

Contrariamente a lo ocurrido en el año de 1986, con excepción del satisfactorio desarrollo presentado en algunos cultivos y el buen desempeño de la construcción, las finanzas públicas y el comercio exterior, las demás actividades económicas de Nariño mostraron un escaso avance, y en algunos casos, deterioro durante 1987. En la agricultura decayó la producción en los cultivos de maíz, frijol, trigo, café y caña panelera. En la actividad ganadera se observó un discreto crecimiento, en tanto que la silvicultura repuntó un 21.0%; de manera opuesta, la minería centrada básicamente en la producción de oro, registró una significativa declinación. Por su parte, los principales indicadores de la industria y el comercio revelaron signos de decaimiento, mientras que la construcción continuó con el dinamismo que había experimentado en el año anterior.

De otra parte, el crecimiento en las captaciones del sistema financiero fue inferior al alcanzado en 1986 y además, el aumento obtenido tanto en las operaciones activas como pasivas resultó menor que el logrado por el sistema a nivel nacional. Las finanzas del Gobierno Departamental

mostraron importantes aumentos en los ingresos y en los gastos, en tanto que el comercio exterior de Nariño logró recuperarse gracias a la mayor exportación de algunos productos tradicionales. En el aspecto social se observó que la tasa de desempleo en Pasto fue la más alta del país, hecho que por suerte fue contrastado en parte, con una variación del índice del costo de vida inferior al registrado a escala nacional.

Sector agropecuario

Agricultura. Si bien la producción de los cultivos transitorios en conjunto llegó a las 459 mil toneladas, con un crecimiento de 37.0% en 1987, debido principalmente al buen desempeño de la papa y la cebada que obtuvieron buenos rendimientos, otros cultivos importantes como frijol, maíz y trigo se vieron seriamente afectados por factores climáticos y enfermedades fitosanitarias, lo cual redujo su volumen de producción y motivó aumentos en los costos del orden del 39.9%. En efecto, la producción de cebada alcanzó las 23 mil toneladas y la de papa ascendió a 360 mil, con incrementos de 27,8% y 60% en su orden. En cambio, el cultivo de frijol, no obstante haber ampliado el área cosechada en 16.7%, la producción bajó en un 10% debido a los bajos rendimientos ocasionados por la escasez de lluvias; por su parte, las siembras de maíz y trigo redujeron el número de hectáreas cultivadas en 11.5%

y 21%, respectivamente y el volumen producido decreció en 26.2% y 12.2%.

En los cultivos permanentes la producción decayó en 2.5% y el área cosechada en 1.8%; a su vez, el costo de producción por hectárea se elevó en 34%. Al observar el comportamiento de algunos de los productos importantes se aprecia que el café aunque expandió el área sembrada en 8.3%, la cosecha descendió en 7.7% por el avance de la roya, el proceso de soqueo y la renovación de cafetos; igualmente, el área cosechada en caña panelera se redujo en 2.5% y la producción, en términos referentes a panela, pasó de 90 mil a 82 mil toneladas entre 1986 y 1987 a consecuencia del verano y la presencia de enfermedades fitosanitarias. Por el contrario, el cultivo de la palma africana continuó incrementando el área cosechada, 10.7%, y la producción de aceite llegó a 18 mil toneladas, lo cual significó un aumento del 50%.

Ganadería. De acuerdo con estimaciones de la Unidad Regional de Planificación Agropecuaria, URPA, la población bovina de Nariño durante 1987 ascendió a 484 mil cabezas, 2.3% más que el número registrado el año precedente, y la producción de leche se calculó en 341 mil litros diarios mostrando un ascenso de 27.7%, luego de que en 1986 se había apreciado una

* Excluye la actividad económica de la zona fronteriza de Ipiales y su área de influencia.

NARIÑO
INDICADORES ECONOMICOS

Indicadores	Unidades	1986	1987
1. Producción			
Café	Miles de toneladas	13	12
Caña panelera (1)		90	82
Palma africana (2)		12	18
Cebada		18	23
Frijol		10	9
Maíz		42	31
Papa		225	360
Trigo		41	36
Pesca	Toneladas	3.481	3.398
Oro (3)	Onzas troy	31.094	22.075
2. Inventario de ganado vacuno			
	Miles de cabezas	473	484
3. Precios y empleo (4)			
Precio al consumidor	Variación % anual	23.5	20.1
— Ingresos medios		22.8	20.7
— Ingresos bajos		23.5	20.0
Desempleo	Porcentaje	12.3	16.3
Participación fuerza laboral		43.2	45.4
4. Monetarios (5)			
Captaciones sistema financiero	Millones de pesos	18.439r	23.087
— Cuentas corrientes		5.068r	6.507
— C.D.T		5.587r	6.445
— Ahorros		7.538r	9.758
— Otros		246r	377
Colocaciones sistema financiero		16.354r	21.819
— Préstamos y descuentos		15.830r	20.965
— Deudores varios		524r	854
5. Situación fiscal			
Ingresos	Millones de pesos	1.567	2.639
— Corrientes		855	1.238
— Transferencias		667	741
— De capital		45	660
Gastos		1.498	2.644
— Funcionamiento		911	1.141
— Transferencias		349	564
— Inversión		13	107
— Servicio de la deuda		215	803
— Vigencia anteriores		10	29
6. Comercio exterior (6)			
Exportaciones FOB	Miles de dólares	338	442
Importaciones FOB		32	361

r: Cifras revisadas. (1) En términos referentes a panela. (2) En términos relativos a aceite. (3) Corresponde a compras efectuadas por el Banco de la República en Barbacoas, Iscuandé y Pasto. (4) Se refiere a Pasto. (5) Saldo a final de período. Excluye a Ipiales. (6) Registros aprobados por INCOMEX. Corresponde a Pasto y Tumaco. Excluye el comercio exterior efectuado con el Ecuador. Fuentes: DANE, FEDECAFE, FEDECACAO, FENALCE, URPA, ICA, INCOMEX, CORPONARIÑO, Contraloría Departamental y Banco de la República. — Investigaciones Económicas — Pasto.

disminución de 19.6%. Conviene anotar que en el transcurso del año se presentaron brotes de fiebre aftosa, contagiada por ganado que entró desde el Ecuador, lo cual obligó a las entidades del sector a desarrollar una intensa campaña de vacunación con el fin de controlar su propagación.

Silvicultura y pesca. En la región pacífica nariñense la explotación de madera aún ocupa el primer lugar en cuanto a su importancia económica y generación de ingresos para un amplio sector de la población. Según la Corporación Autónoma Regional para el Desarrollo de Nariño, CORPONARIÑO, la producción de madera aserrada en 1987 fue de 392 mil metros cúbicos, cantidad superior en 21.0% a la obtenida en 1986. De otra parte, se encuentra también la actividad pesquera, la cual se desarrolla en forma artesanal e industrial, destacándose la pesca industrial de crustáceos, particularmente de camarón. En el año reseñado se capturaron 3.398 toneladas de productos de pesca, correspondiendo 1.786 toneladas a crustáceos y camarón; 1.591 a peces marinos y 21 toneladas a moluscos.

Minería

No obstante la tendencia alcista que experimentó el precio del oro en el transcurso del año y las políticas de estímulo a la explotación aurífera, especialmente a través de líneas de crédito, la cantidad de oro comprado por el Emisor en Nariño decreció en 29.0% al ubicarse en 22.075 onzas troy, anotándose no obstante, que la participación de la producción regional dentro del total nacional pasó de 2.4% obtenido en 1986 a 2.6% en 1987. Cabe, además, mencionar que de la región andina nariñense se adquirieron 6.845 onzas troy y de la zona del Pacífico, 15.230.

Industria

Al observar algunos indicadores indirectos de la actividad industrial se puede inferir que en 1987 el desarrollo de la industria presentó decadencia. En efecto, el número de afiliados al Instituto de Seguros Sociales pertenecientes al renglón de manufacturas mostró una disminución anual de 10.0% al señalar 4.130 personas, siendo los grupos más afectados los de madera y cuero. Así mismo, decreció el consumo de energía en el sector en 25.8%, al pasar de 20.126 megavatios-hora en 1986 a 14.943 en el siguiente año, a su vez, el nuevo crédito facilitado por el sistema financiero también acusó una variación negativa de 19.8% al totalizar un monto de \$ 271 millones en 1987 frente a \$ 338 millones aprobados en el año precedente.

Construcción

En la ciudad de Pasto, se aprobaron 193 licencias, sobrepasando en 1.6% las de 1986 y el área de construcción autorizada llegó a 176.816 metros cuadrados, superior en 89.6% a la edificada en el año anterior; este marcado dinamismo contrasta con la caída de 28.7% observada en 1986. Como efecto derivado de dicho desarrollo, las ventas de cemento en la capital del departamento se elevaron en 19.4%, no obstante que buena parte de la demanda de este producto fue satisfecha mediante compras directas de los constructores efectuadas en Cali y la entrada de cemento proveniente del Ecuador. De otra parte, los préstamos nuevos con destino a la construcción, realizados por el sistema financiero del departamento, excluido Ipiiales, ascendieron a \$ 2.820 millones, con un incremento en el año de 29.2%. Cabe, además, reseñar que de conformidad con los índices del DANE,

los costos totales de la construcción se incrementaron en mayor escala que los correspondientes al año de 1986, al registrar un aumento de 34.4%.

Precios y empleo

El crecimiento de los precios en Pasto durante 1987 alcanzó una variación de 20.1% y opuestamente a lo sucedido en el año anterior, resultó inferior al nacional, 24.0%. En este comportamiento incidió el bajo crecimiento presentado por el grupo de vivienda, 16.8%, en tanto que el aumento en alimentos y vestuario fue de 20.8% y 20.9%, respectivamente y el grupo de misceláneos observó la más alta variación con 22.5%. Infortunadamente, la tasa de desempleo se elevó a 16.3%, siendo, por tanto, la más alta registrada en el país. Este aumento obedeció, entre otros factores, al incremento de la oferta de mano de obra generada por la inmigración de gentes del campo y el ingreso al mercado laboral de egresados de carreras profesionales e intermedias. Igualmente, la tasa de participación bruta de la fuerza de trabajo pasó de 43.2% en diciembre de 1986 a 45.4% a finales de 1987.

Situación fiscal

Los ingresos del Gobierno Departamental en 1987 sumaron \$ 2.639 millones, superiores en 68.4% a los alcanzados en el período precedente. El mayor rubro estuvo conformado por los ingresos corrientes con una participación de 46.9%, \$ 1.238 millones. Las transferencias representaron el 28.1%, y su fuente principal estuvo constituida por la participación en la venta de licores; los recursos de capital conformaron el 25% restante y provinieron de empréstitos contratados

para cubrir obligaciones bancarias que vencieron en el transcurso del año. De otro lado, el total de gastos alcanzó un incremento anual de 76.5% al contabilizar \$ 2.644 millones. De este monto, \$ 1.141 millones, 43.2%, se destinaron a gastos de funcionamiento, \$ 803 millones a cubrir el servicio de la deuda y a la inversión se dirigieron \$ 107 millones; el resto, \$ 593 millones, se emplearon en transferencias y cubrimiento de gastos de vigencias anteriores. Conviene, además, anotar que el saldo de la deuda pública al concluir el año disminuyó en 2.9% al ubicarse en \$ 793 millones.

Actividad financiera

Con respecto al crédito de fomento, las aprobaciones efectuadas por el Fondo Financiero Agropecuario en 1987, sin incluir a Ipiiales ni la línea "Pequeños Productores Agropecuarios", favorecieron a 1.049 solicitudes por \$ 967 millones. A pesar de que el número de solicitudes aprobado era menor en 19.7% al registrado en 1986, el valor de los créditos fue superior en \$ 13 millones, 0.5%. De los \$ 967 millones aprobados, \$ 650 millones se dirigieron a las actividades diferentes de cultivos semestrales y beneficiaron, en mayor grado, los programas de bovinos, obras de infraestructura, compra de maquinaria y equipo y compra de fincas para profesionales. Con destino a cultivos semestrales se aprobaron \$ 317 millones que favorecieron cultivos de papa, cebada y frijol, entre otros. Adicionalmente, el valor aprobado a través de la línea de "Pequeños Productores Agropecuarios", ascendió a \$ 506 millones y representó el 34.4% del total aprobado por el Fondo Financiero Agropecuario, incluyendo la línea "Pequeños Productores"; dicho total llegó a los \$ 1.473 millones. Por su

parte, el Fondo Financiero Industrial aprobó 36 solicitudes por \$ 94 millones, superior en 8.0% al valor señalado en 1986 beneficiando, entre otras actividades, la producción de alimentos, fabricación de prendas de vestir, productos metálicos y calzado.

En lo referente a las operaciones en el mercado financiero, se observa que los títulos de ahorro nacional arrojaron un saldo de \$ 249 millones habiéndose emitido 61 títulos en 1987 por la suma de \$ 345 millones y cancelado 56 por \$ 266 millones; el saldo mencionado fue superior en 45.8% al registrado en 1986. Por su parte, los títulos de participación emitidos por el Banco de la República mostraron un saldo de \$ 71 millones, resultado de la venta de 54 títulos por valor de \$ 88 millones y la cancelación de 13 por \$ 17 millones.

De otra parte, al finalizar 1987 el sistema financiero de Nariño, excluido Ipiales, contabilizó un saldo de captaciones de \$ 23.087 millones presentando un crecimiento anual de 25.2%; las entidades bancarias, con un saldo de \$ 14.970 millones, incrementaron sus operaciones pasivas en 27.0% y las corporaciones de ahorro y vivienda, con un saldo de \$ 5.386 millones, avanzaron un 28.5%. Por su parte, las compañías de financiamiento comercial y las corporaciones financieras presentaron saldos de \$ 2.687 y \$ 44 millones, respectivamente, anotándose que las primeras crecieron en 41.6%, las corporaciones financieras redujeron sus depósitos en 92.3% debido al cierre de operaciones en una de las corporaciones.

A su vez, el saldo de colocaciones del sistema financiero ascendió a \$ 21.819 millones, monto superior en 33.4% al obtenido en el año anterior. Los bancos, con un saldo

de \$ 14.992 millones, aumentaron sus colocaciones en 35.3% y las corporaciones de ahorro y vivienda crecieron 30.4% al ubicar su saldo en \$ 6.266 millones. Así mismo, las corporaciones financieras y las compañías de financiamiento comercial mostraron saldos de \$ 354 millones y \$ 207 millones e indicaron aumentos anuales de 8.6% y 46.8%, respectivamente. En cuanto a las aprobaciones de nuevos préstamos por parte del sistema alcanzaron un monto de \$ 11.108 millones y fueron superiores en 55.1% a los concedidos en 1986. La mayor proporción de los recursos, 34.0%, se canalizó hacia el sector comercial; a la actividad de la construcción se dirigió el 25.4% y al sector agropecuario, el 9.8%; la industria apenas recibió el 2.4%, el consumo 9.2% y el 19.2% restante, se distribuyó entre servicios públicos, minería y transporte.

*Sector externo*¹

Durante 1987 el comercio exterior de la región logró reactivarse luego del deterioro del año precedente. Se presentó, por tanto, incremento de 30.8% en el valor de los registros de exportaciones al totalizar US\$ 442 mil, en tanto que las licencias de importaciones aprobadas por el INCOMEX pasaron de US\$ 32 mil a US\$ 361 mil entre 1986 y 1987. El comportamiento de las exportaciones, con excepción de la madera procesada y los tejidos de lana, se caracterizó por la venta de productos que habían perdido demanda en el mercado internacional, entre otros, las manufacturas de madera, cuero y botellas de vidrio.

Con relación a los movimientos registrados en la balanza cambiaria, se observa que la compra de divisas realizada por el Banco de la República en Pasto alcanzó la

suma de US\$ 1.941 mil revelando un incremento anual de 79.2%; por exportación de bienes se reintegraron US\$ 119 mil y por servicios US\$ 1.822 mil. En cuanto a la venta de divisas, se llegó a un monto de US\$ 2.075 mil, cifra mayor en 61.6% a la registrada en el año precedente.

IPIALES

Situación económica general

Durante 1987 fue satisfactorio el comportamiento de la actividad económica de Ipiales como resultado del positivo desempeño de sus principales sectores. En primer lugar, el comercio tuvo un aceptable ritmo de actividad a pesar de la devaluación del sucre con respecto al peso colombiano en el transcurso del año. Así mismo, la construcción registró crecimiento tanto en el número de licencias, como en su área autorizada, debido en buena parte, a la edificación de nuevas urbanizaciones, oficinas y locales comerciales.

En el sector financiero, que incluye información de la Caja Agraria en siete municipios de la exprovincia de Obando², las captaciones crecieron 18.2% y las colocaciones 39.5%. De otra parte, con relación al comercio de Colombia con el Ecuador, de acuerdo con estadísticas del DANE, se obtuvo una balanza comercial favorable a Colombia en US\$ 27 millones.

¹ Excluye el comercio exterior realizado con Ecuador.

² Incluye Ipiales, Contadero, Cumbal, Guachucal, Iles, Puerres y Pupiales.

IPIALES				
INDICADORES ECONOMICOS				
Indicadores	Unidades	1986	1987	
1. Monetarios (1)				
Captaciones sistema financiero	Millones de pesos	4 200r	4 964	
— Cuentas corrientes		749r	1 001	
— Depósitos de ahorro		2 066r	2 505	
— C.D.T.		1 281r	1 381	
— Otros		104r	77	
Colocaciones sistema financiero		2 547r	3 553	
— Préstamos y descuentos		2 451r	3 424	
— Deudores varios		96	129	
2. Situación fiscal				
Ingresos	Millones de pesos	160	239	
— Corrientes		145	239	
— Capital		15	—	
Gastos		125	233	
— Funcionamiento		69	117	
— Transferencias		24	33	
— Inversión		26	71	
— Servicio de la deuda		6	12	
3. Tasas de cambio (2)				
Sucres compra	Pesos por sucre	1.47	1.07	
Sucres venta		1.49	1.08	
4. Comercio exterior (3)				
Exportaciones FOB	Millones de dólares	59	65	
Importaciones CIF		47	38	

r. Cifra revisada (1) Saldo a final de período. Se refiere a Ipiales, Contadero, Cumbal, Guachucal, Iles, Puerres y Pupiales. (2) Promedios del mes de diciembre en el mercado libre de Tulcán. (3) Comercio de Colombia con Ecuador

Fuentes: DANE, Tesorería Municipal de Ipiales, entidades financieras, Banco de la República y Banco Central del Ecuador

Construcción

El sector de la construcción en Ipiales tuvo un buen comportamiento durante el año, si se tiene en cuenta que el número de licencias se incrementó en 6.8% al totalizar 157 y el área autorizada pasó de 18.527 metros cuadrados en 1986 a 24.636 en 1987 con incremento del 33.0%, destacándose el comportamiento de la construcción de vivienda que con 128 licencias aprobadas y un área de 16.133 metros cuadrados, logró crecimientos de

11.3% y 39.3%, respectivamente. Por su parte, el Instituto de Crédito Territorial avanzó en la construcción de 48 soluciones habitacionales en un área de 2.977 metros cuadrados.

Comercio interno

No obstante que el sucre se devaluó 27.5% frente al peso entre diciembre de 1986 y el mismo mes de 1987, la actividad comercial en Ipiales fue aceptable, como resultado del menor ritmo de inflación

registrado en Pasto, 20.1%, frente al 31.1% en Quito, lo cual hizo que los productos colombianos se volvieran competitivos con relación a los del vecino país, destacándose en el comercio mayorista de Ipiales, los textiles y tejidos, calzado y artículos de cuero y en el minorista los alimentos, confecciones, estaciones de gasolina y ferreterías.

Situación fiscal

En 1987 los ingresos totales del municipio de Ipiales se situaron en \$ 239 millones, correspondientes íntegramente a ingresos corrientes, de los cuales los ingresos tributarios participaron con el 16.7%, los no tributarios con el 10% y las transferencias con el 73.3%, observándose una alta ponderación de los recursos cedidos por la nación por concepto del Impuesto al Valor Agregado, en virtud de lo establecido en la Ley 12 de 1986. Por su parte, los gastos totales tuvieron un avance del 86.4% al totalizar \$ 233 millones; de este monto las erogaciones para funcionamiento llegaron a \$ 117 millones con aumento del 69.6%, las transferencias corrientes se expandieron en 37.5% al ubicarse en \$ 33 millones, así mismo, se realizaron inversiones por \$ 71 millones, las cuales se incrementaron durante el año en 173.1% y el servicio de la deuda se situó en \$ 12 millones, superior en 100.0% a la cifra del año anterior.

Actividad financiera

En lo concerniente al crédito de fomento, el saldo de cartera redescontada en la sucursal del Banco de la República en Ipiales, a través del Fondo Financiero Agropecuario y del Fondo Financiero Industrial fue de \$ 91 millones al terminar 1987, obteniendo un avance de 28.2% con relación al año anterior.

Dentro del total, el Fondo Financiero Agropecuario participó con el 91.2% y alcanzó un incremento de 29.7%, mientras que el Fondo Financiero Industrial pasó de \$ 7 millones en 1986 a \$ 8 millones en el último año. Por su parte, durante 1987 el Fondo Financiero Agropecuario aprobó 86 solicitudes por \$ 45 millones para cultivos semestrales, de los cuales la papa absorbió el 62.5%, la cebada el 12.5% y el trigo 7.2%, entre otros.

Respecto al mercado financiero, únicamente se negociaron títulos de ahorro nacional, los cuales mostraron un saldo de \$ 5 millones, superior en 25% al registrado en 1986.

En lo referente a las captaciones del sistema financiero de Ipiales y su zona de influencia ³, al finalizar 1987 se registró un saldo de \$ 4.964 millones, superior en 18.2% al del año precedente. En el sistema bancario, el saldo de captaciones ascendió a \$ 3.825 millones anotando un crecimiento anual de 15.3%, el renglón de cuentas corrientes mostró un saldo de \$ 1.001 millones con aumento de 33.6%, el saldo de los depósitos de ahorro sumó \$ 1.366 millones con un repunte de 15.6%, los certificados de depósito a término llegaron a \$ 1.381 millones y otras captaciones descendieron en 26% al contabilizar \$ 77 millones.

De otra parte, las corporaciones de ahorro y vivienda mostraron un saldo de \$ 1.139 millones, con avance anual de 28.8%. A su vez, el saldo de colocaciones del sistema financiero ascendió a \$ 3.553 millones, superior en 39.5% al de 1986, correspondiendo a \$ 3.398 millones, 95.6%, al sistema bancario y el 4.4% restante a las corporaciones de ahorro y vivienda, al mostrar una cartera de \$ 155 millones. Vale la pena mencionar que los préstamos nuevos otorgados por el sistema financiero durante 1987 totalizaron \$ 2.100 millones, los cuales se destinaron principalmente al sector agropecuario y al comercio, entre otros.

Sector externo

Durante 1987 el sucre experimentó una persistente depreciación frente al dólar, al registrar un ritmo de devaluación de 68.7% entre diciembre de 1986 y el mismo mes de 1987, ya que la cotización promedio pasó de S/ 145.37 a S/ 245.18, hecho que fue originado por circunstancias tales como la destrucción del oleoducto trans-ecuatoriano, causada a su vez por el terremoto de marzo de 1987, sucesos estos que afectaron la economía del vecino país. En consecuencia, la cotización del dólar en el Ecuador creció más aceleradamente, incrementán-

dose en 25.8% entre marzo y julio, y en 35.6% entre julio y noviembre del año objeto de análisis. Como resultado, el peso en la frontera se revaluó respecto al sucre en 27.5%, registrándose el 13.6% entre marzo y julio, y el 22% entre julio y noviembre de 1987.

Respecto al comercio efectuado entre Colombia y el Ecuador y de acuerdo con cifras del DANE, las exportaciones alcanzaron un valor FOB de US\$ 65 millones, superando las de 1986 en 10.2%, al destacarse la venta de libros y folletos, medicamentos dosificados para uso humano, materias plásticas artificiales y productos químicos e inorgánicos. Por su parte, las importaciones se situaron en US\$ 38 millones mostrando una disminución anual de 19.2%, conformadas principalmente por productos del mar como pescados, harina de pescado y crustáceos. Cabe reseñar que, por segundo año consecutivo, la balanza comercial ha resultado superavitaria para Colombia, al reflejar en 1987 un saldo positivo de US\$ 27 millones frente a uno de US\$ 12 millones logrado en el año precedente.

³ Incluye Ipiales, Contadero, Cumbal, Guachucal, Iles, Puerres y Pupiales.